

NOTICIAS DE ARCHIVOS Y DOCUMENTOS PUBLICADAS EN INTERNET (2023)

La prensa digital es un medio de difusión amplio en el que la actualidad se transmite con gran inmediatez. Los archivos y los documentos han encontrado un espacio en ella, convirtiéndola en un inmejorable vehículo de transmisión. Abordaremos en este texto las noticias publicadas durante 2023 vinculadas con Canarias, divididas en tres apartados:

1. *Tomando la iniciativa*. En esta sección comentaremos todo tipo de propuestas desarrolladas para mejorar el estado de los archivos o el planteamiento de proyectos vinculados a los mismos. También las noticias que han puesto el foco en temas que han sido objeto de debate.
2. *Difundiendo el patrimonio documental*. Cualquier iniciativa quedaría a medias si no se difundiera. En este segundo apartado veremos artículos sobre la divulgación de nuestro patrimonio documental a través de diferentes medios: las publicaciones, las exposiciones, las cesiones o los depósitos y, por último, la organización de jornadas, visitas y encuentros.
3. *Noticias con nombre propio*. Finalizaremos este recorrido por 2023 acercándonos a las noticias más personales: a las que tienen, como protagonista, un nombre propio.

Dentro de esta variedad de temas, los artículos han sido ordenados de manera cronológica. Es preciso aclarar que se han tenido en cuenta, únicamente, periódicos digitales. Esto puede hacer que queden fuera iniciativas difundidas en otro tipo de portales. No es la intención de este texto una exhaustividad que sería, en la práctica, inviable. Se marcan, por eso, unos límites necesarios, ya que la intención es, más bien, una visión panorámica y analítica sobre el reflejo que los archivos y documentos de las islas han tenido en la prensa digital durante 2023.

I TOMANDO LA INICIATIVA

En este primer apartado se encuentran recogidas noticias relativas al impulso de iniciativas, ya sea para la creación o la mejora de los archivos, como para el desarrollo de proyectos documentales. También se incluyen otras

donde los impulsos tomados han sido objeto de un especial interés social, colocando a los documentos en el punto de mira.

- Creación y mejora de archivos.* El intento de mejorar diversas áreas de diferentes municipios ha hecho que se plantee el traslado de los archivos a otros lugares que, en principio, deberían ser iguales o de mejores características que los actuales. Ha ocurrido así en dos localidades palmeras: Santa Cruz de La Palma y Barlovento. Tegui se sigue manteniendo como objetivo la construcción de un edificio para albergar su archivo municipal. Aunque se han dado pasos interadministrativos para la creación del Archivo General Insular de El Hierro, el año finaliza sin que sea una realidad.
- Proyectos.* A lo largo de este año se han llevado a cabo estrategias ya tradicionales como la digitalización de documentos, en un intento por conservar mejor los fondos de los archivos y hacerlos más accesibles. Así lo han entendido varios municipios de Gran Canaria como son Santa María de Guía, Gáldar y San Bartolomé de Tirajana. También se ha sumado, en este sentido, el Archivo Histórico Diocesano de San Cristóbal de La Laguna. Otros proyectos han sido más novedosos, destacando entre ellos el método desarrollado en las islas para datar documentos a partir del análisis de los disolventes de la tinta. Es de celebrar el veinte aniversario de una iniciativa pionera en su momento: la creación del portal Memoria Digital de Canarias.
- En el punto de mira.* Algunos aspectos vinculados con los archivos y los documentos relativos a Canarias han mantenido un pulso con la actualidad, haciendo que estén en el punto de mira. Ha ocurrido así, especialmente, con el catálogo de símbolos franquistas de Canarias. En el momento de su redacción fueron consultados archivos de las administraciones locales, de la administración autonómica, de la estatal, y archivos militares, entre otros. Además, formaron parte de la Comisión Técnica de Memoria Histórica que lo estudió, los directores de los dos archivos históricos provinciales. A lo largo de 2023 han sido muchas las noticias que han hecho un seguimiento de la tramitación de este polémico documento que finaliza el año suspendido de forma cautelar.

Creación y mejora de archivos

[REDACCIÓN]. «Zapata visita las obras del nuevo Centro de Día en Santa Cruz de La Palma que está al 20 % de ejecución». *La Palma ahora*. Disponible

en: https://www.eldiario.es/canariasahora/lapalmaahora/politica/zapata-visita-obras-nuevo-centro-dia-santa-cruz-20-ejecucion-la-palma_1_9927735.html. (Consultado el 6 de febrero de 2023).

El presidente del Cabildo Insular de La Palma, Mariano Zapata, visita las obras del nuevo centro de día de la capital. Situadas en el lugar donde actualmente se encuentra el archivo municipal, conllevarán el traslado de este a otro espacio.

[REDACCIÓN]. «Coalición Canaria presenta 16 enmiendas a los presupuestos del Cabildo [Insular de Lanzarote] 2023 por valor de 5.400.000 euros». *La voz de Lanzarote*. Disponible en: https://www.lavozdelanzarote.com/actualidad/politica/coalicion-canaria-presenta-16-enmiendas-presupuestos-cabildo-2023-por-valor-5400000-euros_217105_102.html. (Consultado el 13 de febrero de 2023).

Coalición Canaria presenta un paquete de 16 enmiendas al proyecto de presupuesto del Cabildo Insular de Lanzarote para el ejercicio 2023, en las que incluyen 500.000 € para el Archivo Municipal de Teguiise.

[REDACCIÓN]. «Alejandro García Vera: “ASG sigue instalado en el no a la mejora de los derechos laborales”». *Gomera verde*. Disponible en: <https://gomeraverde.es/art/93762/alejandro-garcia-vera-asg-sigue-instalado-en-el-no-a-la-mejora-de-los-derechos-laborales>. (Consultado el 20 de marzo de 2023).

Alejandro García Vera, concejal del Ayuntamiento de Vallehermoso, presenta dos mociones al Pleno, estando una de ellas relacionada con el archivo de la localidad. El objetivo de la misma era el de mejorar sus condiciones para que llegue a ser un referente en cuanto a la investigación en el municipio. La propuesta es rechazada por el grupo de gobierno.

GULESSERIAN, Gabriela. «El antiguo cine teatro Atlante se transforma en un espacio cultural». *Diario de avisos*. Disponible en: <https://diariodeavisos.lespanol.com/2023/03/el-antiguo-cine-teatro-atlante-se-transforma-en-un-espacio-cultural/>. (Consultado el 30 de marzo de 2023).

El lugar donde se situaba el antiguo cine teatro Atlante, en La Orotava, albergará un espacio cultural destinado, entre otros aspectos, al archivo municipal.

[REDACCIÓN]. «Barlovento realiza una incorporación del remanente para comenzar las obras de la escuela infantil». *Diario palmero*. Disponible en: <https://www.diariopalmero.es/texto-diario/mostrar/4269471/barlovento-realiza-incorporacion-remanente-comenzar-obras-escuela-infantil>. (Consultado el 27 de abril de 2023).

El Ayuntamiento de Barlovento destina la mayor parte de su remanente de tesorería al inicio de las obras de la futura escuela infantil. Esta ocupará las instalaciones del archivo municipal, que será trasladado a un local contiguo.

[REDACCIÓN]. «Una ambulancia para Famara y La Graciosa». *Canarias 7*. Disponible en: <https://www.canarias7.es/canarias/lanzarote/ambulancia-famara-graciosa-20230718142012-nt.html>. (Consultado el 18 de julio de 2023).

El Ayuntamiento de Teguiise plantea diversas propuestas al Cabildo Insular de Lanzarote. Entre los temas abordados se encuentra el de impulsar el nuevo edificio del archivo municipal.

[REDACCIÓN]. «Los Llanos de Aridane impulsa la recuperación de la antigua cárcel». *La Palma ahora*. Disponible en: https://www.eldiario.es/canariasahora/lapalmaahora/municipios/los_llanos_de_aridane/llanos-aridane-impulsa-recuperacion-antigua-carcel_1_10523463.html. (Consultado el 18 de septiembre de 2023).

El Ayuntamiento de Los Llanos de Aridane apuesta por la recuperación de la casa Wangüemert y Kábana (la antigua cárcel), para convertirla en su archivo municipal.

[REDACCIÓN]. «Gobierno y Cabildo trabajan en la apertura al público del museo arqueológico de El Hierro». *La vanguardia*. Disponible en: <https://www.lavanguardia.com/vida/20231108/9361747/gobierno-cabildo-trabajan-apertura-publico-museo-arqueologico-hierro-agenciaslv20231108.html>. (Consultado el 8 de noviembre de 2023).

El Cabildo Insular de El Hierro y la Dirección General de Patrimonio Cultural del Gobierno de Canarias acuerdan la colaboración interadministrativa para culminar los trabajos de actualización de sus contenidos museísticos. Abordaron, además, la necesidad de avanzar en la creación del archivo general insular y la adecuación del fondo antiguo del cabildo, trasladado ya a la sede de Patrimonio para su catalogación e inventariado.

[REDACCIÓN]. «El Centro Cultural Federico García Lorca en Ingenio se moderniza para ser más seguro y eficiente». *El sur digital Gran Canaria*. Disponible en: <https://elsurdigitalgc.es/art/13428/el-centro-cultural-federico-garcia-lorca-en-ingenio-se-moderniza-para-ser-mas-seguro-y-eficiente>. (Consultado el 21 de diciembre de 2023).

El Ayuntamiento de Ingenio realiza una serie de acciones para mejorar la seguridad del Centro Cultural Federico García Lorca. Entre ellas se encuentra la modernización del sistema contraincendios de todo el edificio, abarcando, también, el archivo histórico. Se estableció, además, un nuevo sistema de archivo para gestionar y controlar los fondos.

Proyectos

[REDACCIÓN]. «La Villa de Ingenio reconoce la labor de más de 40 personas que ejercieron el ya desaparecido oficio de cochiner». *El sur digital Gran Canaria*. Disponible en: <https://elsurdigitalgc.es/art/9647/la-villa-de-ingenio-reconoce-la-labor-de-mas-de-40-personas-que-ejercieron-el-ya-desaparecido-oficio-de-cochiner>. (Consultado el 12 de enero de 2023).

El Centro Cultural Federico García Lorca, en Ingenio, acoge el homenaje a las más de cuarenta personas que ejercieron el oficio de cochiner en esa localidad. La labor de investigación llevada a cabo para tal fin ha dado como resultado un documento que se conservará en el archivo municipal.

[REDACCIÓN]. «15.000 euros para la digitalización del patrimonio cultural de Gran Canaria». *Canarias ahora*. Disponible en: https://www.eldiario.es/canariasahora/impulsa-innovacion/impulsa-startups-impulsa-ventures-gran-canaria-patrimonio-cultural-digitalizacion_1_9918399.html. (Consultado el 2 de febrero de 2023).

El Ayuntamiento de Telde firma un acuerdo para digitalizar más de veinticinco mil documentos que muestran la historia de su banda de música, fundada en 1852.

[REDACCIÓN]. «El Ayuntamiento de [Santa María de] Guía recupera patrimonio documental del municipio». *Infonortedigital*. Disponible en: <https://infonortedigital.com/art/163171/el-ayuntamiento-de-guia-recupera-patrimonio-documental-del-municipio>. (Consultado el 3 de febrero de 2023).

A petición del Ayuntamiento de Santa María de Guía, el Archivo Histórico Provincial de Las Palmas Joaquín Blanco digitaliza buena parte de los padrones de habitantes del municipio. Se trata de un total de dos mil setecientas páginas que abarcan los años comprendidos entre 1850 y 1945.

AIELLI, Alessandra. «ULPGC, pionera en Memoria Digital: 20 años compilando más de 47.000 documentos». *Canarias ahora*. Disponible en: https://www.eldiario.es/canariasahora/impulsa-startups/ulpgc-memoria-digital-impulsa-startups-impulsa-ventures_1_9993497.html. (Consultado el 1 de marzo de 2023).

El portal Memoria Digital de Canarias cumple veinte años de trabajo compilando documentación de las islas. Esta iniciativa de la Biblioteca Universitaria de la ULPGC convirtió a este centro en uno de los primeros en contar con un portal de memoria digital en España. Se encuentra accesible en: <https://mdc.ulpgc.es/s/mdc/page/inicio>.

REYES, Pedro. «Pistoletazo de salida a la Casa de Postas». *Canarias 7*. Disponible en: <https://www.canarias7.es/deportes/mas-deportes/pistoletazo-salida-casa-postas-20230329164842-nt.html>. (Consultado el 29 de marzo de 2023).

Después de su remodelación, la Casa de Postas de Ingenio acoge la presentación del proyecto PFAE Tamarán 2.0, destinado a la digitalización de los fondos de la lucha canaria.

[REDACCIÓN]. «El Archivo General Insular finaliza la primera fase del proceso de digitalización de su fondo histórico». *Gomera noticias*. Disponible en: <https://www.gomeranoticias.com/2023/04/11/el-archivo-general-insular-finaliza-la-primera-fase-del-proceso-de-digitalizacion-de-su-fondo-historico/>. (Consultado el 11 de abril de 2023).

El Archivo General Insular de La Gomera finaliza la primera fase del proceso de digitalización de su fondo histórico después de seis meses de trabajo. Se han digitalizado los libros de actas del Pleno y de la Comisión Gestora del periodo comprendido desde la constitución del cabildo el 16 de marzo de 1913 y el día 6 de mayo de 1972.

[REDACCIÓN]. «El proyecto Adeje Desarrolla culmina empleando más de treinta participantes». *El digital del sur*. Disponible en: <https://eldigitalsur.com/economia/empleo/proyecto-adeje-desarrolla-culmina-empleando-mas-treinta-participantes/>. (Consultado el 23 de mayo de 2023).

Se clausura el proyecto de empleo denominado Adeje Desarrolla, impulsado por el ayuntamiento de la localidad con la colaboración del Cabildo Insular de Tenerife. Dentro de las treinta y siete personas participantes, las que formaron el equipo de información turística se encargaron de la digitalización del fondo fotográfico de Patrimonio Histórico y de la transcripción de las actas custodiadas en el archivo municipal.

CORRAL, Pedro del. «El Auschwitz de Fuerteventura, un infierno de palos y torturas para castigar a homosexuales: “Sólo faltaban los hornos”». *El periódico de España*. Disponible en: <https://www.epe.es/es/cultura/20230616/>

auschwitz-fuerteventura-infierno-palos-torturas-tefia-homosexuales-campo-concentracion-88642644. (Consultado el 16 de junio de 2023).

Miguel del Arco recrea, en la serie *Las noches de Tefía*, el campo de concentración de Fuerteventura durante el régimen franquista, basándose para ello en la obra del escritor Miguel Ángel Sosa *Viaje al centro de la infamia*. En esta se encuentran retratadas las situaciones vividas allí por los homosexuales reclusos, según lo descrito en los expedientes existentes en el Archivo Histórico Provincial de Las Palmas Joaquín Blanco.

[REDACCIÓN]. «El gobierno inicia la digitalización del Archivo General de la Administración Pública». *El digital de Canarias*. Disponible en: <https://www.eldigitaldecanarias.net/fisgon-indiscreto/76256-el-gobierno-inicia-la-digitalizacion-del-archivo-general-de-la-administracion-publica#>. (Consultado el 6 de julio de 2023).

La consejería de Administraciones Públicas, Justicia y Seguridad inicia la digitalización del Archivo General de la Administración Pública de la Comunidad Autónoma de Canarias y, también, el proceso de digitalización de documentación con vigencia administrativa, siendo este un proyecto piloto.

GINOVÉS, Patricia. «La historia “se sube” a internet». *El día*. Disponible en: <https://www.eldia.es/cultura/2023/09/01/historia-suba-internet-91593307.html>. (Consultado el 1 de septiembre de 2023).

Artículo dedicado a la labor de digitalización y difusión de sus fondos que lleva realizando el Centro de Documentación de Canarias y América (CEDOCAM) desde el año 2010, aproximadamente.

[REDACCIÓN]. «Los Llanos de Aridane recupera con la Plaza de la Despedida un topónimo urbano». *La Palma ahora*. Disponible en: https://www.eldiario.es/canariasahora/lapalmaahora/municipios/villa_de_mazo/llanos-aridane-recupera-plaza-despedida-toponimo-urbano_1_10646693.html. (Consultado el 31 de octubre de 2023).

El Ayuntamiento de Los Llanos de Aridane acepta la propuesta de su cronista oficial, María Victoria Hernández, denominando Plaza de la Despedida al espacio arbolado existente en frente del cementerio. El origen de este topónimo se encuentra en la existencia, antiguamente, de la calle Despedida, nombre que figura en un expediente de 1865 que se encuentra en el archivo municipal.

SUÁREZ, Iván. «Cuando la tinta descubre el delito: Canarias se convierte en referente en la investigación sobre falsedad documental». *Canarias ahora*. Disponible en: https://www.eldiario.es/canariasahora/tribunales/tinta-descubre-delito-canarias-convierte-referente-investigacion-falsedad-documental_1_10656324.html. (Consultado el 4 de noviembre de 2023).

El Tribunal Supremo y la Interpol validan un método desarrollado en las islas para datar documentos a partir del análisis de los disolventes y colorantes de la tinta.

R., T. M. «Gáldar digitaliza papeles del XVIII, el proyecto del puerto de Sardina y listas de emigrantes». *La provincia*. Disponible en: <https://www.la-provincia.es/gran-canaria/2023/11/24/galdar-digitaliza-papales-xviii-proyecto-95018531.html>. (Consultado el 24 de noviembre de 2023).

El Ayuntamiento de Gáldar digitaliza sus fondos históricos, estando entre ellos cuatro manuscritos expuestos en el Museo Agáldar. Pertenecientes a los siglos XVIII y XIX, recogen parte de la historia del municipio y dan cuenta del desarrollo económico de la isla.

[REDACCIÓN]. «San Bartolomé de Tirajana digitaliza 1.442 actas plenarios de 1870 a 1973». *El sur digital Gran Canaria*. Disponible en: <https://elsurdigital-gc.es/art/13447/san-bartolome-de-tirajana-digitaliza-1442-actas-plenarias-de-1870-a-1973>. (Consultado el 26 de diciembre de 2023).

El Archivo Municipal de San Bartolomé de Tirajana digitaliza, durante el mes de diciembre, unas mil cuatrocientas cuarenta y dos actas plenarios correspondientes a las sesiones ordinarias y extraordinarias celebradas durante la centuria que va desde 1870 hasta 1975.

[REDACCIÓN]. «Destinan 240.000 € para digitalizar los fondos del Archivo Histórico Diocesano de Tenerife». *La vanguardia*. Disponible en: <https://www.lavanguardia.com/vida/20231227/9477667/destinan-240-000-digitalizar-fondos-archivo-historico-diocesano-tenerife-agenciaslv20231227.html>. (Consultado el 27 de diciembre de 2023).

El Cabildo Insular de Tenerife destina doscientos cuarenta mil euros para la digitalización de los fondos del Archivo Histórico Diocesano de San Cristóbal de La Laguna, subvención solicitada por el obispo para mejorar el acceso a la información que custodia.

En el punto de mira

TORRES, Natalia. «Santa Cruz recurre la aprobación del “Catálogo de vestigios” que obliga a retirar el monumento a Franco». *Diario de avisos*. Disponible en: <https://diariodeavisos.lespanol.com/2023/01/catalogo-vestigios-franquistas-santa-cruz/>. (Consultado el 10 de enero de 2023).

El Ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife recurre la aprobación del catálogo de vestigios franquistas al considerar ofensivo el hecho de que solo afecte a su municipio.

JIMÉNEZ, Jennifer. «Una lucha de 16 años para retirar el monumento a Franco de Santa Cruz de Tenerife (que no es BIC) y cumplir con las leyes». *Canarias ahora*. Disponible en: https://www.eldiario.es/canariasahora/sociedad/lucha-16-anos-retirar-monumento-franco-santa-cruz-tenerife-no-bic-cumplir-leyes_1_9885098.html. (Consultado el 22 de enero de 2023).

Artículo donde se narra la lucha la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica de Tenerife, liderada por Mercedes Pérez Schwartz (nieta del último alcalde republicano), para la retirada del monumento a Franco en la capital de la isla.

[REDACCIÓN]. «Un ex funcionario solicita información catastral sobre varias edificios de Arrecife». *Crónicas de Lanzarote*. Disponible en: <https://www.cronicasdelanzarote.es/articulo/sociedad/ex-funcionario-solicita-informacion-catastral-varios-edificios-arrecife/20230215135400320005.html>. (Consultado el 15 de febrero de 2023).

Acogiéndose al derecho que todos los ciudadanos tenemos a recibir información de las instituciones públicas, un antiguo policía municipal solicita información catastral sobre varios inmuebles al sospechar que han sido ocupados por el Ayuntamiento de Arrecife sin ser su titular. Entre ellos se encuentra el archivo del municipio.

[REDACCIÓN]. «Aprobada por unanimidad la Estrategia para la Memoria Histórica de Canarias». *Europa Press*. Disponible en: <https://www.europapress.es/islas-canarias/noticia-aprobada-unanimidad-estrategia-memoria-historica-canarias-20230312132349.html>. (Consultado el 12 de marzo de 2023).

La Comisión Técnica de Memoria Histórica de Canarias aprueba, por unanimidad, el informe sobre la Estrategia para la Memoria Histórica de Canarias, documento que tiene como objetivo principal el de garantizar el reconocimiento y la reparación moral de las víctimas canarias de la guerra civil y el franquismo.

JIMÉNEZ, Jennifer. «Extorsiones y listas de control: cómo se financió el monumento a Franco y otras obras de exaltación del régimen en Tenerife». *Canarias ahora*. Disponible en: https://www.eldiario.es/canariasahora/sociedad/extorsiones-listas-control-financio-monumento-franco-obras-exaltacion-regimen-tenerife_1_10102405.html. (Consultado el 8 de abril de 2023).

Artículo que aborda cómo se financió el monumento a Franco y otras obras de exaltación del régimen en Santa Cruz de Tenerife, según la documentación estudiada para elaborar el catálogo de vestigios de las islas. En este sentido son especialmente relevantes los fondos del Archivo Intermedio Militar de Canarias.

TORRES, Natalia. «El TSJC suspende el Catálogo de vestigios franquistas de Canarias por no publicarlo en el BOC». *Diario de avisos*. Disponible en: <https://diariodeavisos.lespanol.com/2023/05/el-tsjc-suspende-el-catalogo-de-vestigios-franquistas-de-canarias-por-no-publicarlo-en-el-boc/>. (Consultado el 8 de mayo de 2023).

El Tribunal Superior de Justicia de Canarias estima el recurso presentado por la Asociación Reivindicativa de la Memoria Histórica contra la aprobación del catálogo de vestigios franquistas de las islas, y suspende cautelarmente el documento.

[REDACCIÓN]. «El viceconsejero de Cultura del Gobierno de Canarias asegura que “nada va a impedir” retirar los vestigios franquistas de las islas». *Canarias ahora*. Disponible en: https://www.eldiario.es/canariasahora/politica/viceconsejero-cultura-gobierno-canarias-asegura-impedir-retirar-vestigios-franquistas-islas_1_10184298.html. (Consultado el 8 de mayo de 2023).

Ante la decisión del Tribunal Superior de Justicia de Canarias, el viceconsejero de Cultura de Canarias, Juan Márquez, afirma que nada impedirá que se continúe trabajando para hacer cumplir la ley de Memoria Histórica, ya que la suspensión cautelar del catálogo se ha debido a un defecto de forma, pero no de contenido.

JIMÉNEZ, Jennifer. «El Gobierno canario publica de forma íntegra el Catálogo de Vestigios con los elementos franquistas de Santa Cruz de Tenerife». *Canarias ahora*. Disponible en: https://www.eldiario.es/canariasahora/sociedad/gobierno-publica-forma-integra-catalogo-vestigios-elementos-franquistas-santa-cruz-tenerife_1_10190874.html. (Consultado el 10 de mayo de 2023).

El gobierno de Canarias subsana el defecto de forma por el que el Tribunal Superior de Justicia de Canarias había suspendido cautelarmente el catálogo de vestigios franquistas.

DÍAZ, Rebeca. «Las Palmas de Gran Canaria mantiene 72 vestigios franquistas según el catálogo regional». *Canarias 7*. Disponible en: <https://www.>

canarias7.es/canarias/gran-canaria/las-palmas-de-gran-canaria/ciudad-mantiene-vestigios-franquistas-segun-catalogo-regional-20230510194455-nt.html. (Consultado el 10 de mayo de 2023).

El borrador de la segunda fase del catálogo de vestigios franquistas de Canarias recoge que solo Santa Cruz de Tenerife supera a Las Palmas de Gran Canaria en el número de elementos de exaltación del régimen.

[REDACCIÓN]. «La Justicia vuelve a suspender de forma cautelar el Catálogo de Vestigios Franquistas de Canarias». *Canarias ahora*. Disponible en: https://www.eldiario.es/canariasahora/tribunales/justicia-vuelve-suspender-forma-cautelar-catalogo-vestigios-franquistas-canarias_1_10220227.html. (Consultado el 19 de mayo de 2023).

El Tribunal Superior de Justicia de Canarias estima el recurso interpuesto por el Ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife y suspende nuevamente, de forma cautelar, el catálogo de vestigios franquistas por contener solo los de la capital tinerfeña.

BARTOLOMÉ, Andrés. «Tercer fallo del Tribunal Superior de Justicia de Canarias contra el catálogo de restos franquistas». *La razón*. Disponible en: https://www.larazon.es/espana/tercer-fallo-tsjc-canarias-catalogo-restos-franquistas_202306086480b76f81ae4c00011885a3.html. (Consultado el 8 de junio de 2023).

El Tribunal Superior de Justicia falla, por tercera vez, en contra del catálogo de vestigios franquistas. En esta ocasión lo ha solicitado la Asociación para la Protección e Investigación del Patrimonio Artístico San Miguel Arcángel y el motivo ha sido la falta de audiencia pública en el procedimiento.

JIMÉNEZ, Jennifer. «El TSJ de Canarias vuelve a legitimar a otra asociación en su batalla contra el Catálogo de Vestigios Franquistas». *Canarias ahora*. Disponible en: https://www.eldiario.es/canariasahora/tribunales/tsjc-vuelve-legitimar-asociacion-batalla-catalogo-vestigios-franquistas-canarias_1_10289626.html. (Consultado el 13 de junio de 2023).

El Tribunal Superior de Justicia de Canarias legitima a otra entidad en su batalla contra el catálogo de vestigios franquistas. Se trata de la Asociación Reivindicativa de la Memoria Histórica Raíces.

[REDACCIÓN]. «Los vestigios franquistas de Las Palmas de Gran Canaria copan el nuevo catálogo de la dictadura». *La provincia*. Disponible en: <https://www.laprovincia.es/las-palmas/2023/07/15/vestigios-franquistas-ciudad-copan-nuevo-89899780.html>. (Consultado el 15 de julio de 2023).

Culmina la segunda fase del catálogo de símbolos, calles y monumentos franquistas. Las más de tres mil páginas que se añaden a las dedicadas a Santa Cruz de Tenerife recorren el resto de las capitales insulares y muestran que Las Palmas de Gran Canaria reúne la mayor cantidad de vestigios de estas últimas.

[REDACCIÓN]. «Nacionalistas de Puerto de la Cruz denuncian “estado de abandono” del archivo municipal y alertan del peligro que corren documentos históricos». *La voz de Tenerife norte*. Disponible en: <https://www.elperiodico-deycodendaute.es/nacionalistas-de-puerto-de-la-cruz-denuncian-estado-de>

abandono-del-archivo-municipal-y-alertan-del-peligro-que-corren-documentos-historicos/. (Consultado el 31 de agosto de 2023).

Coalición Canaria denuncia el estado de abandono en el que se encuentran las instalaciones del Archivo Municipal de Puerto de la Cruz y destacan la gran labor de las personas que allí trabajan a pesar de las condiciones bajo las que cumplen con su cometido.

D., E. «PSOE y CC coinciden en la necesidad de mejorar la sede del Archivo Municipal del Puerto de la Cruz». *El día*. Disponible en: <https://www.eldia.es/tenerife/2023/09/04/psoe-cc-coinciden-necesidad-mejorar-91662898.html>. (Consultado el 4 de septiembre de 2023).

El grupo de gobierno de Puerto de la Cruz responde a las declaraciones realizadas por Coalición Canaria y defiende su compromiso con el archivo municipal.

REVERÓN, Eloísa. «Nuevo varapalo judicial al intento del Gobierno canario para retirar los símbolos franquistas de Santa Cruz». *El día*. Disponible en: <https://www.eldia.es/santa-cruz-de-tenerife/2023/11/08/justicia-rechaza-recurso-gobierno-canario-94364589.html>. (Consultado el 8 de noviembre de 2023).

El Tribunal Superior de Justicia de Canarias se reafirma en la necesidad de la anulación cautelar del documento hasta que se resuelvan los procesos judiciales abiertos.

2 DIFUNDIENDO EL PATRIMONIO DOCUMENTAL

Una vez abordadas las iniciativas tomadas o desarrolladas durante 2023, proseguimos con las estrategias planteadas para visibilizar el contenido de los archivos y la labor que en ellos se realiza. Lo haremos teniendo en cuenta cuatro posibilidades diferentes:

- Publicaciones*. Este año se han presentado obras diversas que se adentran en episodios de nuestra historia valiéndose, para ello, de los documentos. *La reata de los doce camellos*, *Un sueño ajeno* y *Fuerteventura, 1924* son tres ejemplos de acercamientos diferentes, mediante el teatro en verso, la novela y la recopilación de artículos de prensa, respectivamente. Es de destacar el compromiso del Ayuntamiento de Adeje al editar una publicación sobre su patrimonio realizada por un equipo de expertos. Otro aspecto relevante es el nacimiento de una nueva publicación digital sobre patrimonio: *DIPAC*.
- Exposiciones*. Las fotografías que muestran paisajes son un ejemplo de cómo los documentos pueden ayudar a la difusión y a la reflexión en torno al paso del tiempo y la evolución histórica de nuestra sociedad. Acercan el pasado, como ocurre con la exposición de fotografías realizadas en La Palma en 1931 por la antigua firma Colecciones Loty,

- o plantean cuestiones en relación al futuro, como la iniciativa desarrollada por la asociación La Palma Renovable sobre la historia de la meteorología y el cambio climático.
- Cesiones, depósitos y donaciones.* La confianza en los archivos es clave para garantizar la adecuada conservación de la documentación personal. Así lo han sentido los titulares de diversos archivos, como el del cineasta Ramón Saldías, el de la familia Ramírez-Juárez o el del maestro Tomás Cruz Alemán. Los archivos pueden, también, ser elegidos para recibir la donación de otro tipo de testigos del pasado, como ejemplifica la recepción de un instrumento musical por parte del Archivo Municipal de Los Llanos de Aridane.
 - Jornadas, visitas y encuentros.* Algunas actividades de este año estuvieron dirigidas a un público más bien profesional, como las organizadas por ASARCA, pero otras fueron especialmente divulgativas buscando un auditorio más amplio. En esta línea se enmarcan, por ejemplo, las visitas nocturnas desarrolladas por El Museo Canario. Son relevantes, también, las planteadas para los más jóvenes, como la visita que realizó un grupo de estudiantes al Archivo Municipal de San Bartolomé de Tirajana.

Publicaciones

GARCÍA, Catalina. «Unamuno, Soriano y marqués de Cortina: Carmelo Torres “bucea” en los desterrados de 1924». *Canarias 7*. Disponible en: <https://www.canarias7.es/canarias/fuerteventura/carmelo-torres-bucea-20230130160310-nt.html>. (Consultado el 30 de enero de 2023).

El Archivo General Insular de Fuerteventura acoge la presentación del libro *Fuerteventura, 1924*. Su autor, el doctor en Historia Carmelo Torres, recopila ciento noventa y dos artículos de prensa sobre el confinamiento de Miguel de Unamuno (1864-1936), del periodista Rodrigo Soriano (1868-1944) y del marqués de Cortina José Gómez-Acebo (1860-1932).

[REDACCIÓN]. «Presentan un libro de patrimonio histórico de Adeje, arte e historia religiosa». *El digital del sur*. Disponible en: <https://eldigitalsur.com/tenerifesur/adeje/presentan-libro-patrimonio-historico-adeje-arte-historia-religiosa/>. (Consultado el 15 de febrero de 2023).

Un equipo de trabajo compuesto por historiadores, restauradores y profesionales de la educación ha hecho posible la publicación de *Adeje: Patrimonio artístico e historia religiosa*. Esta edición ha sido llevada a cabo por el ayuntamiento tinerfeño en colaboración con Lhorsa Arte & Eventos.

SOCORRO, Luis. «Un historiador lamenta la opacidad de algunas heredades de agua». *Canarias ahora*. Disponible en: <https://www.eldiario.es/canariasahora/pa->

trimonio-canarias/historiador-lamenta-opacidad-heredades-aguas_1_9980763.html. (Consultado el 24 de febrero de 2023).

Se presenta, en el Archivo Histórico Provincial de Las Palmas Joaquín Blanco, el libro *El agua en Canarias: distribución, uso y propiedad*, del historiador Pedro Quintana. El autor contó, para este trabajo, con la colaboración de la archivera Argelia Camino, quien se encargó de la transcripción de documentos. La publicación pertenece a la colección de ediciones del propio centro archivístico.

G.,E.S.«Nace“DIPAC”paradifundirelpatrimonioculturaldeCanarias». *Laprovincia*. Disponible en: <https://www.laprovincia.es/cultura/2023/03/05/nace-dipac-difun-dir-patrimonio-cultural-84124565.html>. (Consultado el 5 de marzo de 2023).

Más de treinta expertos del ámbito de la arqueología, la historia y la gestión patrimonial de las islas colaboran en la nueva revista digital *DIPAC*, editada por la Dirección General de Patrimonio Cultural del Gobierno de Canarias. La presentación de su primer número tuvo lugar en el Archivo Histórico Provincial de Santa Cruz de Tenerife. La revista quedará alojada en el blog del programa EnSeñas Patrimonio: <https://www3.gobiernodecanarias.org/medusa/ecoescuela/ensenaspatrimonio/>.

[REDACCIÓN]. «Publicado el número 18 de la revista “Cartas Diferentes”». *La Palma ahora*. Disponible en: https://www.eldiario.es/canariasahora/lapalma-ahora/cultura/publicado-numero-18-revista-cartas-diferentes_1_10208187.html. (Consultado el 16 de mayo de 2023).

Sale a la luz un nuevo número de esta publicación nacida en La Palma con una proyección regional, que ha sido evaluada e indexada entre las principales revistas nacionales en materia de la información y la documentación.

FLORIDO, Gaumet. «Todos a una en Agüimes en la rebelión contra el obispo». *Canarias 7*. Disponible en: <https://www.canarias7.es/canarias/gran-canaria/aguimes-rebelion-obispo-20230928231644-nt.html>. (Consultado el 27 de septiembre de 2023).

Se presenta el libro *La reata de los doce camellos* del investigador Faneque Hernández. Se trata de una propuesta de teatro en verso que recrea la rebelión de los habitantes de Agüimes en el siglo XVIII contra el intento del obispo de requisarles el trigo comunal. El germen de esta idea surgió de un documento encontrado por Vicente Suárez Grimón en el Archivo Histórico Nacional.

MORALES, Álvaro. «Un libro difunde por primera vez los decretos secretos del Mando Económico de Canarias (1941-1946)». *Diario de avisos*. Disponible en: <https://diariodeavisos.elespanol.com/2023/10/libro-mando-economico-de-canarias/>. (Consultado el 20 de octubre de 2023).

Se presenta, en el Real Casino de Tenerife, la obra *Los decretos secretos del Mando Económico de Canarias 1941-1946*, en la que Juan Romero Pi arroja luz sobre unos documentos jamás publicados que detallan objetivos como el de fortificar las islas ante una eventual invasión.

GINOVÉS, Patricia. «La afición de Mariano Murga se transforma en legado». *El día*. Disponible en: <https://www.eldia.es/cultura/2023/10/22/aficion-mariano-murga-transforma-legado-93661132.html>. (Consultado el 22 de octubre de 2023).

El antiguo Tenerife: La colección de Mariano Murga recoge el trabajo realizado, entre 1913 y 1920, por este militar aficionado a la fotografía. Carlos García y Guillermo de la

Barreda, autores de esta publicación, recogen en la misma las primeras imágenes a color tomadas y reveladas en el archipiélago.

HERNÁNDEZ, Iván Alejandro. «La piratería que describió a Canarias». *La provincia*. Disponible en: <https://www.laprovincia.es/sociedad/2023/11/06/pirateria-describio-canarias-94281839.html>. (Consultado el 6 de noviembre de 2023).

La Casa de Colón en Las Palmas de Gran Canaria acoge la presentación del libro *Piratería inglesa en las Islas Canarias: Aventura, comercio y pirateo en la dinastía Tudor*, del doctor en Geografía e Historia Nicolás Gómez Lemus. Contiene la traducción inédita al español de los textos de los navegantes ingleses que realizaron incursiones en el archipiélago durante el siglo XVII.

[REDACCIÓN]. «Presentación del Libro: “Rafael Almeida: memorias de un emprendedor incansable 1832-1922” en la Real Sociedad Económica Amigos del País de Gran Canaria». *Infonortedigital*. Disponible en: <https://infonortedigital.com/art/169929/presentacion-del-libro-rafael-almeida-memorias-de-un-emprededor-incansable-1832-1922-en-la-real-sociedad-economica-amigos-del-pais-de-gran-canaria>. (Consultado el 27 de noviembre de 2023).

El investigador y archivero Sergio Aguiar Castellano presenta un libro sobre la trayectoria del emprendedor Rafael Almeida Mateos (1832-1922), partiendo de las memorias que este dejó escritas y, también, de fuentes documentales pertenecientes a bibliotecas y archivos de Canarias y de otros lugares como Cuba y Estados Unidos.

GARCÍA, Saúl. «La desconocida vida de Inés Peraza, señora de Canarias». *Diario de Fuerteventura*. Disponible en: <https://www.diariodefuerteventura.com/noticia/la-desconocida-vida-de-in%C3%A9s-peraza-se%C3%B1ora-de-canarias>. (Consultado el 9 de diciembre de 2023).

El archivero y escritor Víctor Bello publica la novela *Un sueño ajeno*, donde aborda la vida de la Señora de Canarias Inés Peraza (1424-1503). La idea de este libro surgió tras la etapa en la que su autor se dedicó a localizar documentos de la historia del siglo XV en Canarias en diversos archivos nacionales.

R, D. «Aquella convulsa luchada de 1834». *El día*. Disponible en: <https://www.eldia.es/la-laguna/2023/12/14/convulsa-luchada-1834-95933348.html>. (Consultado el 14 de diciembre de 2023).

El profesor de la ULPGC Víctor Alonso se adentra en la historia de la lucha canaria a través de una disputada brega que tuvo lugar en San Cristóbal de La Laguna en 1834. El libro *A causa de la lucha celebrada en San Bartolomé de Geneto (1834)* retrata cómo eran nuestro deporte vernáculo y la sociedad tinerfeña durante la primera mitad del siglo XIX, partiendo de un documento conservado en el Archivo Histórico Provincial de Santa Cruz de Tenerife.

Exposiciones

[REDACCIÓN]. «Muestra por los 50 años de Costa Tegui». *Canarias 7*. Disponible en: <https://www.canarias7.es/canarias/lanzarote/muestra-anos-costa-te>

guise-20230327231823-nt.html?ref=https%3A%2F%2Fwww.google.com%2F. (Consultado el 26 de marzo de 2023).

El Archivo Municipal de Tegui se organiza una muestra en el inicio de la avenida de Las Cucharas, compuesta por seis paneles que reflejan la historia y el desarrollo turístico y urbano de Costa Tegui se.

[REDACCIÓN]. «La Palma acoge una exposición con fotografías de la Casa Loty sobre la vida en la isla en 1931». *Canarias 7*. Disponible en: <https://www.canarias7.es/canarias/la-palma/palma-acoge-exposicion-fotografias-casa-loty-sobre-20230508132639-nt.html>. (Consultado el 8 de mayo de 2023).

El Ministerio de Cultura y Deporte, a través del Instituto del Patrimonio Cultural de España (IPCE) y en colaboración con la Consejería de Cultura y Patrimonio Histórico del Cabildo Insular de La Palma, inaugura en la capital de la isla la exposición temporal e itinerante La Palma 1931. Postales de otro tiempo. Se trata de una selección de imágenes históricas tomadas por la antigua firma madrileña Colecciones Loty (1926-1936).

[REDACCIÓN]. «La capital tinerfeña inaugura la muestra ‘La eterna luz de la masonería’». *Diario de avisos*. Disponible en: <https://diariodeavisos.elespanol.com/2023/10/la-capital-tinerfena-inaugura-la-muestra-la-eterna-luz-de-la-masoneria/>. (Consultado el 25 de octubre de 2023).

La Biblioteca Municipal Central de Santa Cruz de Tenerife alberga una exposición en la que se muestra una selección de documentos relacionados con la masonería, coincidiendo con el centenario de la finalización de la fachada del templo masónico en Tenerife.

[REDACCIÓN]. «El Archivo de la Fedac repasa la rica historia de los puertos de la Macaronesia en una muestra fotográfica». *El sur digital Gran Canaria*. Disponible en: <https://elsurdigitalgc.es/art/13021/el-archivo-de-la-fedac-repasa-la-rica-historia-de-los-puertos-de-la-macaronesia-en-una-muestra-fotografica>. (Consultado el 21 de noviembre de 2023).

La Casa de Colón en Las Palmas de Gran Canaria acoge la exposición fotográfica Las puertas de la Macaronesia. Se trata de una invitación a adentrarse en la rica historia de los puertos y aeropuertos de los archipiélagos de Azores, Madeira, Canarias y Cabo Verde, como elementos cruciales en el desarrollo económico, social y cultural de la región. Este proyecto expositivo nació de la iniciativa de los cabildos de Gran Canaria y Lanzarote (a través del Archivo de Fotografía Histórica de la FEDAC y de Memoria Digital de Lanzarote) en estrecha colaboración con archivos y bibliotecas de la zona.

[REDACCIÓN]. «Santa Cruz de La Palma participa en la exposición ‘Arte climático: Festival de la Buena Energía’». *La Palma ahora*. Disponible en: https://www.eldiario.es/canariasahora/lapalmaahora/municipios/santa_cruz_de_la_palma/santa-cruz-palma-participa-exposicion-arte-climatico-festival-buena-energia_1_10747087.html. (Consultado el 6 de diciembre de 2023).

La asociación La Palma Renovable organiza una muestra en el museo de arte contemporáneo de la capital de la isla. Compuesta por paneles expositivos y otros elementos, exhibe contenidos históricos y actuales en relación con la meteorología y el cambio climático. Forman parte de la misma algunos documentos custodiados en el Archivo Municipal de Santa Cruz de La Palma.

Cesiones, depósitos y donaciones

[REDACCIÓN]. «El Gobierno recibe el archivo audiovisual de Ramón Saldías para garantizar su conservación». *Diario de avisos*. Disponible en: <https://diariodeavisos.elespanol.com/2023/02/el-gobierno-recibe-el-archivo-audiovisual-de-ramon-saldias-para-garantizar-su-conservacion/>. (Consultado el 23 de febrero de 2023).

El fondo audiovisual del director de cine Ramón Saldías es depositado en el Archivo Histórico Provincial de Las Palmas Joaquín Blanco para proceder a su ordenación. Se trata de un material de gran valor para las islas ya que desde finales de los años sesenta hasta la década de los dos mil realizó innumerables grabaciones y rodajes en Canarias. Cámara *freelance* de Televisión Española en Canarias y corresponsal del NO-DO, creó varias productoras y colaboró en coproducciones, además de realizar largometrajes y rodar spots.

[REDACCIÓN]. «Los Boada-Juárez entregan a Ingenio parte de su archivo de los siglos XVIII, XIX y XX». *Canarias 7*. Disponible en: <https://www.canarias7.es/canarias/gran-canaria/boadajuarez-entregan-ingenio-parte-archivo-siglos-xviii-20230401123918-nt.html>. (Consultado el 1 de abril de 2023).

Después de varios años de tratamiento documental, se formaliza la entrega de parte del archivo de la familia Ramírez-Juárez (propiedad de los Boada-Juárez) al Ayuntamiento de Ingenio. El consistorio puso en manos de la familia documentación técnica sobre los trabajos realizados, y esta donó al ayuntamiento la parte pública de su archivo. Incluye información sobre el propio consistorio, las heredades de aguas o la desaparecida Sociedad de Pastos.

[REDACCIÓN]. «David y Felipe Ramos Pérez donan al Archivo Municipal de Los Llanos [de Aridane] 20 cajas con periódicos publicados en La Palma entre 1992 y 2012». *La Palma ahora*. Disponible en: https://www.eldiario.es/canariasahora/lapalmaahora/municipios/los_llanos_de_aridane/david-felipe-ramos-perez-donan-archivo-municipal-llanos-20-cajas-periodicos-publicados-palma-1992-2012_1_10290790.html. (Consultado el 13 de junio de 2023).

Los hermanos David y Felipe Ramos Pérez donan, al Archivo Municipal de Los Llanos de Aridane, veinte cajas con periódicos publicados en La Palma entre los años 1992 y 2012. En concreto, se trata de ejemplares de *El Time palmero*, *La hoja*, *La voz de La Palma* y *La isla de La Palma*.

[REDACCIÓN]. «La cronista oficial de Los Llanos de Aridane dona al Archivo Municipal un onnoven». *La Palma ahora*. Disponible en: https://www.eldiario.es/canariasahora/lapalmaahora/municipios/los_llanos_de_aridane/cronista-oficial-llanos-aridane-dona-archivo-municipal-onnoven_1_10295290.html. (Consultado el 14 de junio de 2023).

La cronista oficial de Los Llanos de Aridane, María Victoria Hernández Pérez, dona un peculiar instrumento musical al archivo del municipio. Se trata de un onnoven, un aerófono de metal con pistones similar al fiscorno. Tras su introducción en las bandas de música en torno a la década de los sesenta del siglo XIX, fue cayendo en desuso en la centuria siguiente hasta ser sustituido por la trompa orquestal.

[REDACCIÓN]. «Tomás Cruz Alemán queda ya unido al Burrero por siempre, dando nombre al nuevo paseo marítimo». *El sur digital Gran Canaria*. Disponible en: <https://elsurdigitalgc.es/art/12630/tomas-cruz-aleman-queda-ya-unido-al-burrero-por-siempre-dando-nombre-al-nuevo-paseo-maritimo>. (Consultado el 23 de octubre de 2023).

Artículo sobre el acto en el que se descubrió la placa con el nombre del nuevo sendero de la playa del Burrero, en Ingenio: Paseo Marítimo Tomás Cruz Alemán. El texto recoge el compromiso de ceder los escritos de este maestro y defensor del patrimonio de la localidad, para que formen parte del archivo municipal.

[REDACCIÓN]. «La Biblioteca de la ULL recibe para su archivo la donación temporal de varias colecciones de revistas de la CNT». *El periódico de Canarias*. Disponible en: <https://www.elperiodicodecanarias.es/la-biblioteca-de-la-ull-recibe-para-su-archivo-la-donacion-temporal-de-varias-colecciones-de-revistas-de-la-cnt/>. (Consultado el 23 de diciembre de 2023).

El Sindicato de Oficios Varios de la Confederación Nacional del Trabajo (CNT) de Santa Cruz de Tenerife cede a la Universidad de La Laguna, en régimen de comodato, una colección de publicaciones históricas para su tratamiento y digitalización por el servicio de la biblioteca universitaria. Se trata, en concreto, de cuarenta y cuatro ejemplares de la revista *En marcha*, más otras publicaciones como *Antorcha*, *Espartaco* y *Germinal*.

Jornadas, visitas y encuentros

[REDACCIÓN]. «La junta directiva de ASARCA se reunió en [Santa María de Guía]». *Infonortedigit*. Disponible en: <https://infonortedigital.com/art/163244/la-junta-directiva-de-asarca-se-reunio-en-guia>. (Consultado el 6 de febrero de 2023).

La junta directiva de la Asociación de Archiveros de Canarias (ASARCA) se reúne en Santa María de Guía para establecer las pautas de trabajo que mantendrán durante dos mil veintitrés.

[REDACCIÓN]. «El Museo Canario forma a un centenar de jóvenes archiveros en Cuba». *Europa Press*. Disponible en: <https://www.europapress.es/islas-canarias/noticia-museo-canario-forma-centenar-jovenes-archiveros-cuba-20230207133802.html>. (Consultado el 7 de febrero de 2023).

El Colegio Universitario de San Gerónimo de La Habana acoge el Taller de Intercambio de Buenas Prácticas para la Transformación Digital en la Gestión Documental, Museística y Cultural, así como el Seminario de Historia Canarias-Cuba «Haciendo Historia», ambas jornadas organizadas por El Museo Canario y el Instituto de Historia de Cuba (IHC). Entre los objetivos de las mismas se encuentra la realización de proyectos de cooperación internacional desde el aprendizaje mutuo, que contribuyan a la mejora de la profesionalización de su personal, a la conservación documental y a profundizar en el conocimiento de las relaciones entre Canarias y Cuba a través de sus respectivas instituciones archivísticas.

[REDACCIÓN]. «Escolares del IES Támara se familiarizan con el funcionamiento del Archivo Municipal de San Bartolomé de Tirajana». *El sur digital Gran Canaria*. Disponible en: <https://elsurdigitalgc.es/art/10091/escolares-del-ies>

tamara-se-familiarizan-con-el-funcionamiento-del-archivo-municipal-de-san-bartolome-de-tirajana. (Consultado el 16 de febrero de 2023).

Una quincena de estudiantes del IES Támara se desplaza al Archivo Municipal de San Bartolomé de Tirajana para investigar sobre las llamadas «viviendas del patronato» al cumplirse los sesenta años de su inauguración. De esta manera, además de obtener la información que precisaban, el alumnado se familiarizó con las labores que se realizan en el archivo de la localidad.

L., C. P. «La UNED acoge dos ponencias sobre aspectos inéditos de la historia de Lanzarote de los siglos XVI y XVII». *La provincia*. Disponible en: <https://www.laprovincia.es/lanzarote/2023/03/11/uned-acoge-ponencias-aspectos-ineditos-historia-lanzarote-84492399.html>. (Consultado el 11 de marzo de 2023).

El aula magna de la UNED de Lanzarote, en Arrecife, acoge dos comunicaciones del archivero y doctor en Historia Víctor Bello Jiménez sobre dos aspectos inéditos del pasado de la isla. A pesar de la falta de fuentes de los siglos XVI y XVII en los archivos locales, el ponente afirma que diversos proyectos de investigación en archivos peninsulares van aportando información sustanciosa para conocer mejor ese momento crucial de la historia lanzaroteña.

[REDACCIÓN]. «La Asociación de Archiveros de Canarias (ASARCA) organiza una actividad con motivo del Día Internacional de los Archivos». *Infonortedigital*. Disponible en: <https://infonortedigital.com/art/166303/la-asociacion-de-archiveros-de-canarias-asarca-organiza-una-actividad-con-motivo-del-dia-internacional-de-los-archivos>. (Consultado el 9 de junio de 2023).

La Asociación de Archiveros de Canarias (ASARCA) organiza, con motivo del Día Internacional de los Archivos, unas jornadas sobre el acceso a la documentación pública. El ponente invitado es Francisco Fernández Cuesta, expresidente de ACAL y consejero técnico de la Subdirección General de Bibliotecas y Archivos del Ayuntamiento de Madrid.

[REDACCIÓN]. «El Museo Canario organiza una visita nocturna sobre la cara más mágica de los archivos». *Infonortedigital*. Disponible en: <https://infonortedigital.com/art/166468/el-museo-canario-organiza-una-visita-nocturna-sobre-la-cara-mas-magica-de-los-archivos>. (Consultado el 16 de junio de 2023).

El Museo Canario organiza la visita nocturna Los papeles de la Inquisición: mujeres, prácticas rituales y hechizos, dentro del programa Una noche en el museo. Introducida por el archivero de la institución, Fernando Betancor, esta visita contó con la participación de la historiadora italiana Claudia Stella Valeria Geremia, quien profundizó en las relaciones establecidas entre la brujería practicada en las islas y la magia africana, a través de los documentos que forman el archivo de la Inquisición canaria.

[REDACCIÓN]. «Canarias y Cuba hacen historia en El Museo Canario». *Infonortedigital*. Disponible en: <https://infonortedigital.com/art/168301/canarias-y-cuba-hacen-historia-en-el-museo-canario>. (Consultado el 15 de septiembre de 2023).

El salón de actos de El Museo Canario acoge la jornada Haciendo Historia Canarias-Cuba. Este encuentro se enmarca dentro del proyecto de cooperación internacional desarrollado entre la institución canaria y el Instituto de Historia de Cuba, con el obje-

tivo de recuperar, investigar y promocionar el patrimonio histórico y cultural derivado de las estrechas relaciones entre las dos culturas, especialmente el conservado en sus respectivos archivos históricos.

[REDACCIÓN]. «“Descubre el Museo”, próxima visita nocturna en El Museo Canario». *Canarias noticias*. Disponible en: <https://canariasnoticias.es/2023/09/25/descubre-el-museo-proxima-visita-nocturna-en-el-museo-canario>. (Consultado el 25 de septiembre de 2023).

Las colecciones que no forman parte de la exposición permanente protagonizan esta edición de la visita nocturna organizada por el Museo Canario. Ejemplo de ello es el Archivo de Música y Compositores Canarios, integrado por más de seis mil partituras compuestas entre los siglos XVIII y XXI.

[REDACCIÓN]. «Teguise inaugura la VI Edición de las Jornadas de Historia». *Diario de Lanzarote*. Disponible en: <https://www.diariodelanzarote.com/noticia/teguise-inaugura-la-vi-edici%C3%B3n-de-las-jornadas-de-historia>. (Consultado el 13 de noviembre de 2023).

Se inauguran las VI Jornadas de Historia de Teguise, iniciativa en la que siempre se encuentra presente el patrimonio documental. En esta ocasión cuenta, en concreto, con la presencia de Esther Cruces Blanco, directora del Archivo General de Indias.

L, C. P. «Arrecife conmemora los 225 de su fundación como municipio y abre un año de celebraciones». *La provincia*. Disponible en: <https://www.laprovincia.es/lanzarote/2023/12/28/arrecife-celebra-225-fundacion-municipio-96336822.html>. (Consultado el 28 de diciembre de 2023).

Arrecife conmemora los doscientos veinticinco años que han transcurrido desde su fundación como municipio con un acto institucional celebrado en la casa de la cultura, antigua sede de la casa consistorial. El director del archivo del municipio, Benchoמו Guadalupe, ofreció una charla sobre el origen de Arrecife y su evolución como puerto, ciudad y capital.

3 NOTICIAS CON NOMBRE PROPIO

Cerramos este texto con un espacio donde encuentran sitio noticias diversas, compartiendo todas ellas el hecho de estar protagonizadas por un nombre propio. Así quedan enlazados profesionales como el director del Archivo Histórico Diocesano de San Cristóbal de La Laguna Miguel Ángel Navarro Mederos y el que fuera director del Archivo Histórico Provincial de Las Palmas, Joaquín Blanco Montesdeoca; también los titulares de interesantes archivos personales como el cineasta Ramón Saldías o el veterano reportero gráfico José Luis Rojas Tejero, recientemente fallecido.

CHAVES, Andrés. «Navarro Mederos, director del Archivo Histórico Diocesano: “Hallamos un documento de los tiempos de Guillermo I el Conquistador, traído por Fernández de Lugo”». *Diario de avisos*. Disponible en: <https://diario->

deavisos.elespanol.com/2023/02/archivo-historico-diocesano/. (Consultado el 27 de febrero de 2023).

Entrevista a Miguel Ángel Navarro Mederos, director del Archivo Histórico Diocesano de San Cristóbal de La Laguna. Entre otros aspectos, se comenta la importancia actual de este centro para muchos solicitantes de la nacionalidad española tras la entrada en vigor, en 2022, de la Ley de Memoria Democrática.

SUÁREZ ÁLAMO, Victoriano. «El legado de Ramón Saldías vuelve a casa». *Canarias 7*. Disponible en: <https://www.canarias7.es/cultura/cine/legado-ramon-saldias-vuelve-casa-20230611165445-nt.html>. (Consultado el 11 de junio de 2023).

Artículo sobre el legado del productor, cineasta, director de fotografía y dibujante Ramón Saldías, cuyo archivo regresa a Canarias desde la Filmoteca del País Vasco.

GONZÁLEZ-SOSA, Pedro. «Guía: el primer ayuntamiento de 1812 y la primera conocida sede institucional». *La provincia*. Disponible en: <https://www.laprovincia.es/gran-canaria/2023/07/10/guia-primer-ayuntamiento-1812-primer-89683096.html>. (Consultado el 10 de julio de 2023).

Texto que recuerda la constitución del Ayuntamiento de Santa María de Guía en 1812, a la luz de la documentación conservada en el Archivo Histórico Provincial de Las Palmas Joaquín Blanco.

JURADO, Ángeles. «La historiadora que investiga la brujería africana en Canarias: “Era una forma de resistencia”». *El país*. Disponible en: <https://elpais.com/planeta-futuro/2023-07-23/la-historiadora-que-investiga-la-brujeria-africana-en-canarias-era-una-forma-de-resistencia.html>. (Consultado el 24 de julio de 2023).

Entrevista a la historiadora italiana Claudia Stella Geremia, quien ha estudiado en profundidad los procesos inquisitoriales contra los esclavos, documentados en El Museo Canario.

[REDACCIÓN]. «AFOHCAN nombra presidente honorífico al folclorista Talio Noda». *La voz de Tenerife norte*. Disponible en: <https://www.elperiodicodeycondendaute.es/afohcan-nombra-presidente-honorifico-al-folclorista-talio-noda/>. (Consultado el 19 de septiembre de 2023).

El folclorista palmero Talio Noda es nombrado presidente honorífico del Archivo de Fuentes Orales para la Historia de Canarias (AFOHCAN) por su extraordinaria trayectoria como investigador y divulgador de la cultura popular de las islas.

PALLARÉS, Pepa. «Rafal Sánchez Valerón: “Feluco es un contador de historias y rescatador de olvidos”». *La provincia*. Disponible en: <https://www.laprovincia.es/gran-canaria/2023/10/27/feluco-contador-historia-rescatador-olvidos-93856608.html>. (Consultado el 27 de octubre de 2023).

Entrevista a Rafael Sánchez Valerón, cronista oficial de Ingenio, quien ha sido homenajeado en su municipio natal. Cuenta que el hallazgo que más le ha impactado a lo largo de sus años como investigador ha sido el relacionado con la existencia, en el siglo XVI, del ingenio azucarero que da nombre a la localidad, así como la búsqueda de información sobre Alonso de Matos en el Archivo Histórico Provincial Joaquín Blanco.

ACOSTA ARMAS, Raúl. «Un archivo histórico para no sucumbir a la bruma del olvido». *Diario El Hierro*. Disponible en: <https://www.diarioelhierro.es/un-archivo-historico-para-no-sucumbir-a-la-bruma-del-olvido>. (Consultado el 2 de noviembre de 2023).

Artículo de opinión del diputado del Parlamento de Canarias por la Agrupación Herrería Independiente Raúl Acosta Armas, centrado en la necesidad de que el Cabildo Insular de El Hierro ponga en marcha el archivo general de la isla.

[REDACCIÓN]. «Documental dedicado a Javier Reyes». *Canarias 7*. Disponible en: <https://www.canarias7.es/canarias/lanzarote/documental-dedicado-javier-reyes-20231208230912-nt.html?ref=https%3A%2F%2Fwww.google.com%2F>. (Consultado el 7 de diciembre de 2023).

Se presenta, en el Centro Sociocultural La Tegala de Haría, un documental dedicado al veterano fotógrafo Javier Reyes. A partir de 2013, el Cabildo Insular de Lanzarote inició la digitalización y difusión de su trabajo a través del portal Memoria Digital de Lanzarote, encontrándose disponible en: <https://memoriadelanzarote.com/>.

GARCÍA BOLTA, María Isabel. «A Joaquín Blanco Montesdeoca». *Canarias 7*. Disponible en: <https://www.canarias7.es/cultura/libros/maria-isabel-garcia-bolta-joaquin-blanco-montesdeoca-20231228224144-nt.html>. (Consultado el 27 de diciembre de 2023).

Artículo en recuerdo de Joaquín Blanco Montesdeoca ante la proximidad del centenario de su nacimiento. Archivero y director del Archivo Histórico Provincial de Las Palmas que hoy lleva su nombre, dejó una honda huella en la profesión por su entusiasmo y sabiduría.

COLL, Antonio. «José Luis Rojas, un reportero gráfico por excelencia». *Lancelot digital*. Disponible en: <https://www.lancelotdigital.com/articulos/jose-luis-rojas-un-reportero-grafico-por-excelencia>. (Consultado el 29 de diciembre de 2023).

Versión digital, con alguna modificación, de un artículo publicado en la edición en papel del periódico *Lancelot*. Su autor expresa en este texto su admiración por José Luis Rojas Tejero, reportero gráfico por excelencia de Lanzarote, fallecido el día anterior. Según Antonio Coll, poseía de uno de los archivos fotográficos más completos e importantes de la isla.

BELÉN LORENZO FRANCISCO
(Archivo Municipal de San Andrés y Sauces)